

INFORME DE LA VISITA DE LA COMISIÓN MIXTA PARA LA UNIÓN EUROPEA DE LAS CORTES GENERALES A LISBOA, DEL 27 a 28 DE FEBRERO DE 2023

Una delegación de la Comisión Mixta para la Unión Europea de las Cortes Generales, encabezada por su Presidenta, Sra. Dª Susana SUMELZO JORDÁN, viajó a Lisboa los días 27 a 28 de febrero de 2023, para realizar una visita bilateral al Parlamento y Gobierno de la República de Portugal, en el marco de los preparativos de la Presidencia española del Consejo de la UE en el segundo semestre de 2023.

La delegación estuvo compuesta por los siguientes parlamentarios, todos ellos miembros de la Comisión Mixta para la UE, y portavoces de sus respectivos grupos parlamentarios:

- Sra. Da. Susana SUMELZO JORDÁN, Jefa de Delegación (Grupo Socialista en el Congreso)
- Sra. Dª. Ana Belén FERNÁNDEZ CASERO (Grupo Socialista en el Congreso)
- Sr. D. Rubén MORENO PALANQUES (Grupo Parlamentario Popular en el Senado)
- Sr. D. Antonio GÓMEZ-REINO VARELA (Grupo Parlamentario Confederal Unidas Podemos -En Comú Podem - Galicia en común, Congreso de los Diputados)
- Sra. Da Mariona ILLAMOLA DAUSÀ (Grupo Parlamentario Plural en el Congreso)
- Sr. D. Luis Jesús URIBE-ETXEBARRIA APALATEGUI (Grupo Parlamentario Vasco PNV en el Senado)

La Delegación estuvo asistida por el Sr. D. Manuel DELGADO-IRIBARREN GARCÍA-CAMPERO, Letrado de la Comisión Mixta para la Unión Europea. La delegación estuvo asistida por la Embajadora del Reino de España en Portugal, Sra. Dª. Marta Betanzos Roig.

La delegación llegó en la mañana del lunes 27 de febrero de 2023.

Lunes 27 de febrero de 2023

16:30-17:40 Reunión con el Secretario de Estado de Asuntos Europeos de Portugal, Sr. Tiago Antúnes

La reunión se celebró en la sede de la Secretaría de Estado y junto con el titular asistieron altos cargos de la Secretaría de Estado.

Tras las presentaciones, y el agradecimiento hecho por la **Presidenta SUMELZO**, el **Sr. ANTUNES** hizo una amplia exposición refiriéndose, en primer lugar, a las relaciones exteriores de la Unión Europea que serán objeto de examen durante la Presidencia española. Apuntó la importancia de la Cumbre con América latina (que no se produce desde 2015) así como las relaciones con el área mediterránea. Abogó por la consolidación de una autonomía estratégica abierta de la Unión Europea, en la que Europa no puede cerrarse sobre sí misma, debiendo aprovechar la oportunidad que se brinda



con la Presidencia de Lula en Brasil. Respecto a los derechos sociales, tras recordar que fue una prioridad de la Presidencia portuguesa, estimó que era necesario mantener su relevancia y recordó que en mayo en Oporto se va a celebrar una reunión de alto nivel preparatoria de la Presidencia española. En cuanto a la energía, consideró un éxito el funcionamiento de la excepción ibérica, que deberá ser tenida en cuenta en el momento de la reforma del mercado energético, así como la necesidad de consolidar la interconexión entre España, Portugal y Francia. También resulta prioritario completar el Pacto de migración, para el que ya hay un compromiso pero va a resultar muy difícil su aprobación completa. En lo referente a la ampliación estima que la Unión Europea tiene que cambiar sus reglas de funcionamiento así como aspectos institucionales y financieros.

A preguntas de los miembros de la delegación, el SECRETARIO DE ESTADO sostuvo que las crisis recientes muestran que hay que tener mecanismos permanentes de estabilidad financiera, de respuesta a las crisis; que es importante la innovación y competitividad, y sobre ello se va a hablar en la Cumbre de Oporto; la importancia de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, correspondiendo ahora desarrollar sus resultados; que apoyan a la Comisión Europea en la búsqueda de un acuerdo sobre MERCOSUR. Cree que ha habido un cambio de criterio en Francia respecto de la interconexión energética pero considera que hay que estar vigilantes en esta materia. Sobre la reforma institucional entiende que hay que ser creativos y flexibles y utilizar soluciones de geometría variable pues es imposible que todos los países estén en el mismo nivel de integración. Abogó por reforzar la negociación con la India así como la cooperación transfronteriza. Concluyó refiriéndose al Corredor atlántico ya que entiende que hay que equilibrar éste con el reforzamiento del área oriental de Europa.

20:00 : Cena ofrecida por la Embajadora de España en Portugal, con asistencia del Secretario de Estado para la UE de Portugal y otros miembros de la Asamblea de la República.

Martes, 28 de febrero de 2023

10:30 : Visita de la delegación al Palacio de S.Vento, sede de la Asamblea de la República, a la que asistió el Presidente de la Comisión de Asuntos Europeos de la citada Asamblea, Sr. Capoulas Santos

11:10-11:20: Encuentro con el Presidente de la Asamblea de la República de Portugal, Sr. Santos Silva.

En dicho encuentro el **Presidente SANTOS SILVA** dio la bienvenida a la delegación y recordó las visitas recíprocas hechas al más alto nivel parlamentario, la más reciente la del Foro Parlamentario Permanente que mantienen ambos países. Subrayó la existencia de intereses comunes entre ambas naciones, en particular en materia europea, así como la permanente cooperación entre las autoridades gubernamentales y parlamentarias de ambos países.



La **Presidenta SUMELZO** agradeció las palabras del Presidente de la Cámara y reiteró la invitación para que pudieran viajar a Madrid, recordando también que en septiembre, dentro de la Presidencia española, estaba previsto un evento en Cáceres sobre materia cultural.

11:20-13:15: Reunión de trabajo con la Comisión de Asuntos Europeos del Parlamento portugués.

Tras las presentaciones hechas por el **Presidente CAPOULAS** y la **Presidenta SUMELZO**, esta última se refirió a la necesidad de una Europa fuerte y unida, que considere la Europa social como una de sus prioridades.

La **Sra. FERNÁNDEZ CASERO** se refirió a las prioridades de la Presidencia española, que son conocidas y sobre las que hay consenso: autonomía estratégica, reforma energética y transición climática, pilar social, fiscalidad y comercio justo.

El **Sr. MORENO** preguntó a la delegación portuguesa si la Cámara había participado en la determinación de las prioridades de su Presidencia. Explicó que la prioridad del Gobierno español es cerrar el mayor número de expedientes legislativos que sea posible, dado que estamos al final de la legislatura. Respecto de la autonomía estratégica abierta, afirmó que si se utiliza estos términos debe hacerse de forma seria; recordó que el Presidente Biden ha seguido la línea del Presidente Trump en materia de proteccionismo y Europa tiene que reaccionar ante esa situación. En los relativo a la reforma institucional considera que si hay que reformar los Tratados habrá que hacerlo aunque hay muchas formaciones políticas, entre las que no está la suya, que no quiere más integración; esa reforma puede suponer el ceder más soberanía a la Unión Europea.

El **Sr. REBELO** (Partido Socialista), tras desear suerte a la Presidencia española, abogó por un trabajo común entre España y Portugal en materia de transición energética y digital. Es preciso tener infraestructuras en esta materia y para eso son fundamentales la interconexión energética y la cláusula ibérica recientemente aprobada.

El **Sr. GÓMEZ-REINO** recordó que hay nuevas fuerzas políticas en la Unión Europea y defendió establecer una mayor conexión ferroviaria de Portugal con Galicia.

La **Sra. APOLINARIA** (Partido Social Demócrata) defendió el que ambos países mantenga relaciones de cooperación y unidad de acción en materia europea.

La **Sra. MENDES** (Partido Socialista) se detuvo en los problemas derivados de la desinformación y la defensa de la democracia, considerando que es un problema que hay que resolver de forma inmediata.

La **Sra. ILLAMOLA** sostuvo que aunque la Conferencia sobre el Futuro de Europa no tuvo gran éxito, se trató de un ejercicio de participación democrática importante, aun cuando no se acogieran algunas demandas de los ciudadanos (como la del uso del catalán en las instituciones europeas.



Preguntó a la delegación si compartían la idea de geometría variable que había expuesto a la delegación española el Secretario de Estado Sr. Antunes.

El **Presidente CAPOULAS** explicó el procedimiento seguido en su Parlamento sobre el control del principio de subsidiariedad por las iniciativas legislativas europeas, por el que antes de resolver la Comisión de Asuntos Europeos, se remite a una Comisión especializada de la Cámara para que emita un informe previo al que después aprobará su Comisión. Cree que es mejor la calidad que la cantidad del informe y eso que su Parlamento, junto con España, es uno de los que mayor número de iniciativas ha examinado.

El **Sr. NUNES** (CHEDA) defendió una Europa fuerte pero que respete las culturas e identidades nacionales. Criticó la doble vara de medir ideológica que se realiza con Hungría y con dictaduras como Venezuela. En materia de energía constató que cada país defiende sus intereses nacionales, recordando que España ha vuelto a poner en marcha determinadas centrales de carbón.

El **Sr. URIBE** insistió en la importancia de una actitud unitaria frente a la invasión de Ucrania. Abogó por la reforma del mercado de la electricidad. Se refirió también a la Europa social, a la defensa del eje atlántico y a una Europa más cercana a los ciudadanos que incorpore las resoluciones de la Conferencia sobre el Futuro de Europa.

El **Sr. SARAIVA** (Iniciativa Liberal) preguntó por el seguimiento de los asuntos europeos por las Cortes Generales.

La **Presidenta SUMELZO** indicó que el Secretario de Estado para la Unión Europea comparece ante la Comisión Mixta para la UE antes de cada Consejo Europeo y el Presidente del Gobierno lo hace después, en este caso por estar así previsto legalmente. Asimismo recordó que la Vicepresidenta Primera acude trimestralmente a la Comisión de Asuntos Europeos para informar sobre los fondos de recuperación y resiliencia, y que diversos comisarios europeos también han comparecido ante la Comisión Mixta. A lo que añadió el control de subsidiariedad que lleva a cabo de las iniciativas legislativas de la Unión Europea.

El **Presidente CAPOULAS**, por su parte, señaló que en su Parlamento el Primer Ministro comparece también ante la Cámara pero en un procedimiento que es poco interactivo puesto que tras la réplica de los grupos parlamentarios concluye con una contestación final, razón por la que se está estudiando su reforma. Apuntó que en su Comisión hay una Subcomisión especializada en fondos europeos y que también se reúnen con comisarios de la UE. Insistió en que es necesario europeizar más el Parlamento portugués y que él no está satisfecho aunque se hacen cosas interesantes. Se refirió también a la importancia del polo social pero recordando que poco se puede hacer en esta materia si no funciona la economía del país; y lo mismo sucede si no se mantiene la seguridad interna:



La **Sra. GAMBOA** (Partido Socialista) abogó por una Europa de las personas, en las que se potencie el pilar social y la igualdad de la mujer.

La **Presidenta SUMELZO**, para concluir, agradeció la intensa reunión realizada y anunció su intención, de seguir siendo Presidenta de la Comisión Mixta para la Unión Europea, de reunir antes del comienzo de la COSAC a los Presidentes de los países del sur de Europa.

13:30: Almuerzo en la Asamblea de la República, ofrecido por la Cámara y con asistencia de parlamentarios portugueses.

La delegación partió esa tarde hacia el aeropuerto para regresar a España

Madrid, a 20 de marzo de 2023

El Letrado de la Delegación

Manuel DELGADO-IRIBARREN GARCÍA-CAMPERO